

CIVIDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos y esquelas
Precios convencionales
De los originales firmados son responsables sus autores

AÑO I

OFICINAS:
Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Miércoles, 16 de Noviembre de 1910

Dirección Telegráfica:
CIUDADANIA.—GERONA

Núm. 89

LIBERTAD Ó REVOLUCIÓN

Es el Progreso de todos los seres, una ley natural, ineludible. Todos los seres están constituidos por una energía, que es, a la vez, la garantía de su existencia. De modo que, cada ser es sustantivo en sí y se afirma sobre sí mismo individualmente.

Mas el fenómeno de la existencia, aisladamente, por sí solo, nada nos resuelve. Existir en el Tiempo y en el Espacio, sin accidente alguno que nos modifique, es declarar inmóvil la existencia y sin finalidad alguna: existir en potencia dentro de sí mismo, sin emoción posible, estérilmente, sin sensación, sin actuación, sin vida.

Es la vida el primer modo universal de la existencia; no el fin de la existencia, como puede suponerse a primera vista.

La existencia, tiene un fin último, único y cardinal: amar.

Este fenómeno afectivo, tiene tres formas: una de ellas activa, amar á otro; otra pasiva; ser amado y otra refleja, amarse.

De ellas, las dos últimas, constituyen lo que llamamos egoísmo; por que son acciones que inciden sobre el mismo Yó; la primera constituye lo que llamamos altruismo, por que lo que recibe la acción, está fuera del Yó. La acción incide sobre otro.

Bien, pues el amor en estas tres formas, es causa y fin de sí mismo, es causa final y se desenvuelve en y con los Seres, mediante la evolución de éstos.

Pero ya hemos dicho que el Ser, en sí mismo, aislado, no puede recibir modificación alguna; necesita ser escitado, mediante su sensibilidad, por la acción externa de otros seres, para llegar á la acción recíproca; y dada la acción contraria que despierta en él una reacción correspondiente, se vitaliza y despierta al mundo externo, encontrándose ya en el mundo de las formas.

Este mundo, está constituido por un colectivismo orgánico, en donde se realiza la vida, inmenso laboratorio de acciones y reacciones, de atracciones y repulsiones, donde el amor juega un papel principal, bajo sus formas de egoísmo y altruismo, que conocemos con los nombres de cohesión, afinidad, simpatías y antipatías.

Y en esta red inabordable de simpatías y antipatías, afectos y odios, el ser individual, ejercita

sus potencias y se transforma por la evolución.

El colectivismo social del hombre, no obra fuera de esta ley universal que preside el progreso de los seres y el hombre, no puede conseguir su mejoramiento por la evolución progresiva, fuera de la asociación para el mutuo auxilio, que en su acepción ética, es el mutuo amor de benevolencia, el altruismo.

El sentir innato del hombre, como el de los demás seres de la creación, el sentir preponderante de todos los individuos en su estado primarios, es el del amor propio ó amor de sí mismo.

Procede este sentir, del amor á la vida; por que existir es bueno; se teme al no ser y por instinto, los seres quieren ser á todo trance, salvando todos los obstáculos que puedan oponerse como fuerza dominadora á su existencia individual. Con el amor á la vida, nace, pues, en el individuo, el amor á la libertad, el amor propio integral.

Sin independencia, sin libertad individual, el ser subordinado á otro ser, pierde su facultad de obrar á su arbitrio y segun su necesidad. Deja de ser autónomo.

Esto lo siente ya el instinto y lucha por su libertad, por su preponderancia. Mas ¡ay! en esta lucha fatal, cruel y avasalladora, sucumben los organismos mas débiles y triunfan los mas fuertes, los mejor constituidos.

La naturaleza, elige sus mejores creaciones y las conserva mirando al mejoramiento de las razas. Esta es la selección natural.

Pero en esta lucha sin tregua que los seres mantienen contra los demás agentes, el ser desenvuelve y mejora su naturaleza y llega á adquirir y transformar nuevas y mas nobles facultades. Triunfa, al fin, en él, el sentido intelectual y luego el moral que nos llama al amor univerval.

De modo que el amor, que en su estado más simple de cohesión y afinidad es causa de la evolución de los seres, es, tambien, el fin de la existencia, llevado por la progresión de estos al sublime.

Y como consecuencia del amor en su aspecto de simpatías, fundadas en la ley de las analogías de los seres, aparece la asociación de que antes hablamos.

Ya la Razón del hombre, constituida en precepto, fundamenta y regula la vida de la asociación, conservando su unidad orgánica por la armonía entre los

elementos sujetos á un régimen.

En este régimen, el poder de todos los asociados, impone á cada uno sus deberes y consagra sus derechos, de modo que su vida, garantida por la acción común, se desenvuelva dentro de todos los elementos necesarios, de una manera adecuada y propicia. El Poder comun, se constituye en Autoridad y el poder individual, en libertad.

La libertad individual ha de estar garantida por la Autoridad del Estado, en todo buen régimen.

Pero el individuo social, no es libre sino cuando es autónomo en todos los órdenes de su naturaleza. Claro es que esta autonomía ha de ejercitarse sin perjuicio de la libertad de los demás. Segun el derecho.

Mas el individuo, al fin, ha de ser libre y autónomo, para que ninguno pueda ser limitado en el desenvolvimiento que le corresponda segun su estado y segun su posibilidad.

La Sociedad, pues, ha de facilitar, á cada socio, todos los elementos necesarios para su vida autónoma, exigiéndole, á cambio, su concurso, su esfuerzo cooperativo en armonía con sus facultades, en beneficio del estado comun, de la Solidaridad.

El régimen, ha de responder directa é inmediatamente al estado de la Conciencia social.

Rousseau, habría elegido para vivir, «una sociedad de grandeza limitada por la extensión de las facultades humanas.»

«Habría querido vivir y morir libre en un País sometido tan solo al honroso yugo de las leyes: ese yugo benéfico y suave que las altivas cabezas llevan tanto más facilmente, cuanto que están hechas para no llevar otro alguno.»

«Porque cualquiera que sea la constitución de un país, si se encuentra con un hombre que no esté sometido á la ley, todos los demás siguen esta dirección.»

No hay espíritu generoso, no hay alma noble que no reclame los mismos elementos en la vida social.

Una sociedad en que se niegue á la voluntad la Justicia, la luz meridiana á la inteligencia, la libertad á la conciencia, y á la materia sus medios económicos, está falta de equilibrio y llamada á desaparecer por la revolución.

Porque el Yó humano integral, reclama imperativamente todas estas condiciones de su fatal é imprescindible evolución.

Su libertad integral, es de naturaleza.

Cuando no la encuentra en un régimen, la busca en otro régimen.

La evolución, está determinada por causas positivas en cada tiempo; y cuando se cohibe la libertad necesaria para que se realice, ella se reintegra del daño por medio de la revolución.

Por eso es el dilema «Libertad ó Revolución».

MANUEL PAREJA MEDINA.

Jodar (Jaén) 12-11-910.

Inauguración del monumento al DOCTOR ROBERT (*)

El domingo por la mañana celebróse en Barcelona la imponente ceremonia de descubrir el monumento que en la plaza de la Universidad se ha levantado en memoria del gran patrio y eminente clínico Dr. Bartolomé Robert.

El aspecto del día, nada tranquilizador, pues lloviznaba á intervalos, no fué obstáculo para que una gran multitud se congregara en aquellos jardines dispuesta, con laudable esotocismo, á calarse hasta los tuétanos antes que dealucir con su retirada la grandeza de la manifestación.

La Plaza de la Universidad presentaba un hermoso aspecto; los terrados estaban llenos de curiosos; en los balcones, cuasi todos con colgaduras, se apiñaban espléndidas damas y á abajo negreaba compacto el gentío que iba apretándose al entorno del cercado reservado á las autoridades y comisiones.

Entretanto iban llegando diferentes entidades artísticas, culturales y políticas; los estandartes surgiendo de aquella marea, avanzaban lentamente, entre aplausos; ricos estandartes de seda con prodigios de buen gusto en bordados y metalisteria. Sus brillantes coloraciones enriquecían la gama de aquel cuadro sorprendente bañado por la luz mortecina y triste de un sol otoñal que le vez en cuando lograba traspasar las grandes masas de vapores, los cuales pasaban oscuros y amenazadores sobre la ciudad en fiesta.

El cronista del brazo de un buen amigo, único que la casualidad le depaó en aquella confusión de ciudadanos, apesar de una leve inquietud—el cronista no llevaba paraguas ni su amigo tampoco—sentíase algo emocionado. En derredor la juventud patriótica y alegre manifestaba su entusiasmo aplaudienéo las diferentes personalidades que iban llegando. La Banda Municipal interpretaba aires catalanes y una negra nube se extendía por el espacio. Al fin ella descarzó un chaparrón persistente y los pocos que llevaban paraguas los abrieron y quedamos todos á cubierto, cobijados bajo un negro toldo que producía un extraño efecto mientras, impertérritas, las sedeñas banderas se

(*) Retirado de la edición anterior por exceso de original.

erguían audazmente, desafiando la lluvia y el viento que las agitaba entre las amarillentas hojas del paseo.

Un aplauso resonó imponente por los ámbitos de la plaza; sonrió un rayo de sol en el cielo y la mole suntuosa del monumento destacose sin estorbos, mientras el «Orfeo Catalá» entonaba un himno que la multitud escuchó religiosamente.

Fué un momento solemne aquel. Corrida la cortina que tapaba la inspirada creación del incomparable Llimona rodeada de banderas y estandartes que se agitaban con estremecimiento de patriótico júbilo á cuyos saludos contestaba la multitud agitando los sombreros, se hizo un silencio ferboroso á pesar del cual no logramos entender los discursos que pronunciaron los señores Alberto Rusñol, Miguel Fargas y Juncosa.

El desfile se efectuó acto seguido y entoncos el cronista pudo saludar algunos gerundenses. La comisión de nuestra Diputación provincial la formaban el señor Riu presidente y los diputados señores Quintana y Frigola. Por el Ayuntamiento iban los señores Encesa y Monsalvatje.

Entre las personalidades más salientes que asistieron al acto conocidas del cronista, recordamos los señores Maragall, Casas Carbó, Corominas (D. Pedro), Mathau, Vallés y Ribot, Rahola (D. Pedro), Roca y Roca, Cambó y otros cuyos nombres la prensa de Barcelona ya ha dado á la publicidad.

El acto revistió escepcional importancia, recordándonos otros semejantes de antaño, en los cuales un sentimiento colectivo se manifestaba con una igual pujanza, con el mismo orden y compostura que caracteriza el civismo del pueblo catalán.

Ecos de la prensa

El servicio obligatorio

Los «pobrecitos» frailes.—Otra enmienda inadmisibile

En virtud de una enmienda presentada ayer en la mesa de la alta Cámara por el Sr. Alvarez Guijarro, se trata de conseguir la exclusión completa del servicio militar de la congregación de misioneros de Fernando Póo, á pretexto de la verdadera abnegación con que defienden los intereses de España en el Golfo de Guinea.

Aparte de que hay muchos españoles que con más abnegación y desinterés que los frailes defienden en aquellas posesiones los intereses de la patria, bueno será que recordemos que las islas Filipinas las perdimos por los «pobrecitos» frailes que prestaban en aquel archipiélago servicios tan «patrióticos» como los que en Fernando Póo prestan ahora los misioneros.

Esta pretensión de que los frailes se queden cómodamente en los conventos y que los ciudadanos defiendan á la patria con las armas en la mano, es, sencillamente, intolerable, y seguramente se opondrán á ella los senadores y diputados republicanos.

Otro «gazapo» saltó ayer en forma de enmienda al proyecto de ley del servicio militar obligatorio.

Tiene la referida enmienda, que apoyan varios senadores militares, liberales—según dicen—algunos de ellos a procurar una mejor situación en el servicio y más breve permanencia en él a los que no siendo analfabetos, conozcan la instrucción militar, el manejo de las armas y los reglamentos de sargento y cabo.

Cuando los mozos que ingresen en filas reunan estas condiciones, pasarán en menor tiempo a la segunda agrupación.

A fin de que los mozos de los pueblos no puedan aducir dificultades para conocer el manejo de las armas se establece en dichas enmiendas que todos los Ayuntamientos podrán comprar fusiles Mauser para la instrucción de los mozos, siempre que queden depositados en los cuartelillos de la Guardia civil.

¿No les parece a los Sres. Primo de Ribera, Luque, Azcárraga, Parrado, Longoria, Portuondo y demás senadores que apoyan esta enmienda que si llegase a prosperar pondría en inadmisibles condiciones de inferioridad a los empleados, oficinistas, estudiantes, obreros y campesinos que no pueden disponer de tiempo para instruirse militarmente y que, si dispusieran, lo emplearían mejor que aprendiendo a manejar el Mauser dedicándose al estudio? ¿Que se pretende con estas enmiendas? ¿Que el servicio obligatorio sea una ficción con privilegios para los desocupados y sportmans ó que como dicen en la zarzuela el servicio obligatorio que nos quieren conceder sea

«al estilo de ordenanza los pobres en el cuartel y los ricos en su casa?»

(De El País.)

DE PALAMOS (1)

Sres. Redactores de CIUDADANIA. Gerona.

Queridos amigos: A vuestra caballerosidad y amor a la justicia apelo en estos momentos; tal vez alguno de ustedes aunque personalmente no me conozca, habrá tenido ocasión de ver mi nombre en algunos periódicos y revistas; esto ha hecho que haya tenido la desgracia de ser significado, no por el mero hecho de escribir que eso nada tiene de particular, sino por algunos problemas que tenía el *atrevimiento* de tratar los económicos y sociales. Desde entonces se me puso encima el sambenito infamante de revolucionario, sin parar mientes en una existencia de medio siglo, en donde no se refleja más que una bondad excesiva, que me ha hecho víctima de *sirios* y *troyanos*; esto demuestra que el tal revolucionarismo tenía cabida solo en una imaginación tal vez asaz generosa y altruista que nunca traspasó los límites del derecho escrito. Por lo demás: ¿quien puede prescindir de exteriorizar su modo de sentir y de pensar, máxime al hacerlo con toda sinceridad y desinterés...? Pues esto ha sido mi solo delito. el de que se me acusa indirectamente. Las miserias de la vida y los desengaños sufridos, han hecho de mí, un ser casi indiferente a todo, mi resolución data ya de años, por más que tuve la suerte de hospedarme en el Castillo de La Bisbal, a raíz de los sucesos de Julio englobado en lo que pasó en Palafrugell que se redujo solo a una situación expectante sin registrarse

(1) Insertamos íntegra la carta del señor Gallart por no quitarle la amarga sencillez que rebosa y porque en ella se ven como las gastan la gente de orden y al mismo tiempo llamar la atención de nuestros amigos para aliviar en lo posible al firmante.

desmán alguno si exceptuamos, la rotura de los hilos telegráficos y el levantamiento de algunos railes del tranvía. A pesar de ello, tocome la *gorda*, mi significación y el haberme mezclado con la multitud, me hizo cabeza de turco. Cuando la amnistía de Canalejas, se nos sobreseieron las causas a los de Palafrugell; salimos de allí y pasé en Palafrugell, mi villa natal, dos ó tres meses, sin poder encontrar medio de subsistencia, puesto que los que podían proporcionarme trabajo, estaban por lo visto empeñados en acorrolarme privándome de él. Vine aquí en Palamos para encontrarlo, fuese cual fuese la faena; me empecé con algunos amigos y conocidos, entre ellos Niceto Casanovas, que dicho sea de paso tiene bastante influjo en la casa Berthon y Delibes, pues, ni por esas; parece que se dieron mañas algunos burgueses ó burgués de Palafrugell, sabedores de que yo estaba en ésta, de hacer saber a la casa Berthon, y de paso al sargento de la benemerita, de que Palamos albergaba en mí a un revolucionario de tomo y lomo. ¡Cuanta mala fé y cuanta injusticia!

Mi único afán era tener trabajo y mi éste pude conseguir a pesar de las gestiones de Niceto; y para *mayor gloria* de los que en contra mía conspiraban tuve que ir repetidas veces al cuartel de la guardia civil, en donde tuve que sufrir varias interrogaciones en las cuales se me atribuían inverosímiles conjeturas y hechos completamente inexactos, tales como de que yo habia celebrado reuniones con elementos obreros en tal ó cual parte, etc., etc. De modo que no obstante mi firme propósito de vivir en paz sin quebraderos de cabeza y no meterme nunca más en nada, aunque se desquiciase el mundo, por la triste experiencia que tengo de él, se tenía el preconcebido propósito de ver en mí un agitador ó un revolucionario de oficio. Nada más lejos de la verdad es quien tal supone; imbéciles ó malvados deben ser los que tal aseveran y mucho más conociéndome de toda la vida, como creo que me conocen algunos de ellos. Acaeció lo que dejo apuntado, algunos días antes del aniversario de los sucesos de Julio por lo que, y teniendo en cuenta los rumores que entonces se susurraban y el lujo de fuerzas que, como precaución, desplegaba el Gobierno en previsión de alteraciones de orden público, no me causó un total asombro, pero sí extrañeza considerando que en mí no existía ni el más pequeño motivo para molestarme ni mucho menos para inculparme por lo que más arriba dejo apuntado. Mis explicaciones y mis propósitos de vivir tranquilo y en paz que no tuve por que ocultar a algunos amigos y conocidos incluso al sargento de la guardia civil, parece que llevaron el convencimiento al ánimo de aquellos que muchas veces los dedos suelen antojárselos huéspedes. Desde entonces acá han transcurrido algunos meses, viéndome en la precisión para atender a mi subsistencia, de camparme las tomando mi nuevo oficio de expendedor de diarios y semanales; a fuerza de diligencias, habia encontrado una pequeña faena en mi oficio de taponero a mano que permitía un relativo desahogo en mi estado económico, pero esto también se me ha concluido hace algunas semanas, y ahora tengo que atenerme exclusivamente a las pequeñas ganancias que me produce mi nueva profesión de expendedor de papel; y yo no sé lo que habrá de cierto en ello, pero se me ha dicho que existen quienes tienen interés en acorrolarme y que no cejan en ello. Puede que sea así, puesto que varios detalles a que no di importancia vienen a corroborarlo; por las preguntas de algún amigo, supe que en las recientes huelgas de aquí

se suponía que yo era el autor de alguna hoja que hicieron circular los huelguistas; y esta versión malévol y por completo inexacta circulaba en el casino La Unión, (dels senyors.) Y cosa extraña, cerca de cuatro meses que vengo diarios y aun no se ha dado el caso de vender un solo ejemplar en el citado casino; de ello puede deducirse la prevención que conmigo tienen los tales señores; y como por el hilo se saca el ovillo, no sería nada del otro mundo, sino consecuencia lógica, que la carencia de trabajo obedeciese a los infundios que en contra mía se propalan. Así me lo ha dado a entender alguien que tiene frecuente roce con la clase industrial y acomodada. Y ahora, díganme ustedes si ante tales circunloquios desprovistos por entero de razón, es posible pasar por alto. Por eso he creído oportuno poner a Vdes. al corriente de lo que me ocurre; considerando que sería un acto de reparación y de justicia el intervenir en ello; y lo he creído así, porque precisamente entre los abonados de CIUDADANIA pudiera haber alguno que podría disipar esta atmósfera pertinaz y mal sana, entre algunos elementos demasiado cándidos ó mal aconsejados. Ved, pues, si algo pueden hacer ustedes en este sentido, ya sea particularmente ó por medio del periódico y yo les quedaré eternamente agradecido.

Y ahora dispensen el mal rato que les he dado al exteriorizar en este ligero bosquejo los sinsabores de una vida constantemente agitada y que sin embargo ansia la tranquilidad y el reposo, y dispongan como gusten de este humilde obrero y S. S.

q. b. s. m.,

AMARANTO GALLART.

Palamos Noviembre 1910.

MAEZTU EN EIBAR

Los señoritos y la guerra

De la notable conferencia dada por Ramiro de Maeztu en la ciudad guipuzcoana sacamos los siguientes párrafos, que, como vulgarmente se dice, no tienen desperdicio:

«Quedamos en que en España no hay aristocracia; no tenemos más que oligarquía. ¿Por qué no hay aristocracia? No la hay porque no hay democracia. Esta es la cuestión. Nuestro pueblo lo ha aguantado todo. Las guerras coloniales las hicieron los señoritos, ellos conservaban los destinos de Ultramar y los mercados; el pueblo no hacía más que soportarlas, dar su sangre.

¿Por qué fuimos a las guerras coloniales? Porque los obreros españoles no protestasteis, porque tolerasteis que os trataran a latigazos, porque permanecisteis impasibles ante la muerte de muchos millares de ciudadanos y ante aquel horrendo espectáculo de la repatriación de moribundos. ¿No os da vergüenza recordarlo?»

Esto no debe volver a ocurrir. Estamos amenazados de que pase, y el pueblo no debe consentir otra guerra para defender los intereses de unos cuantos mineros.

Si permanecéis pasivos os volverán a dar latigazos.

Y esto ha ocurrido siempre. En los siglos XVI y XVII, las guerras se hicieron por los señoritos. Ellos nos llevaron a Flandes a combatir, ellos nos llevaron a Alemania para desenterrar el cadáver de Lutero y quemarlo en la plaza; nos llevaron a Italia y Holanda, y nos hicieron luchar con Turquía y con Marruecos... dejaron a España exhausta, sin sangre, porque el pueblo no supo oponerse... Ellos nos llevaron a guerras tristes, y por ellos se lee en letras de

pedra en la catedral de Gante: Malditos sean el duque de Alba y sus soldados infernales: malditos sean.

El pueblo no hizo más que soportar todo aquello.

S. Ignacio y Sta. Teresa fueron hidalgos; hidalgos fueron todos los hombres representativos; hidalgos fueron los de las Comunidades de Castilla; hidalgos los del emperador; hidalgos los obispos, los capitanes y los generales; hidalgas las Cortes, y cuando el pueblo se agitaba los hidalgos le hacían emigrar.

La expulsión de judíos y moriscos se repite ahora; en cuanto empezais a agitaros, ¿qué hacen los hidalgos? Os obligan a marchar a América.

Es verdad que después de la emigración los hidalgos quedarán más pobres que antes y necesitarán entretenerse con alguna guerra civil, pero es porque son incorregibles, son imbeciles; no son aristocracia, sino oligarquía: arbitrarios ó fatalistas.

De ahí la necesidad de la agitación democrática. Teneis que demostrar en cada momento que ya no os dejais llevar a guerras, que sois personas, que teneis conciencia, que conoceis vuestros derechos, y cuanto más os afirméis vosotros, más pronto tendrán que convencerse los señoritos de que ya no pueden seguir mandando porque sí, sino que es necesario que se propongan seriamente educarse, trabajar y ser buenos.

Es posible—yo no lo quisiera—que acabe todo esto con un metro de sangre, porque vuestros señoritos son muy brutos y no se dan a razones. Ello hay que evitarlo, si es posible. El objeto de la revolución es la reforma, y si se puede obtener la reforma sin pasar por una revolución sangrienta, hay que alcanzarla del mismo modo que si se obtiene un billete para ir a Bilbao por tres pesetas, no hay que pagar treinta. En términos generales puede decirse que una revolución es antieconómica, pero si nuestros señoritos se cierran a la banda, no habrá más remedio que acabar con ellos por la violencia.»

Curiosidades

¿Dónde se esconde Tolstoi?

El conde León Tolstoi se ha ido al yermo; pero no nos apuremos; tal vez el sabio escritor ruso preparará una nueva obra y busca antes el reclamo, como tantas veces ha hecho.

El periódico de San Petersburgo *Novoie Uremia* publica un telegrama de Tula, firmado por el príncipe Dimitri Obolenski, en el cual anuncia éste que el gran escritor León Tolstoi salió de su casa de Yasnaia Poliana el 10 de octubre último, yendo acompañado del médico doctor Makovelsky, y desde esa fecha no se han tenido noticias de él.

La condesa está desolada. En una carta que le escribió antes de partir, decía Tolstoi que habia decidido pasar el resto de sus días en el retiro y en la soledad.

Sordo, pero valiente

PARIS

Luis Maitre se hallaba en la estación de Joug-le-Comte aguardando el tren; Luis Maitre tiene más de cincuenta años de edad y está algo sordo; distraídamente se plantó en medio de la vía, y allí estaba cuando una locomotora de maniobras avanzó hacia él; el maquinista comenzó a dar voces para llamarle la atención; Maitre no le oyó, y la máquina se le vino encima, arrollándolo, las ruedas pasaron sobre la pierna derecha de Maitre y se la seccionaron por encima del tobillo.

El personal de la estación acudió en socorro de Maitre; cuando llegaron los empleados, el herido estaba acabando de arrancarse el pie, que habia quedado sujeto a la pierna por unas tiras de pellejo.

—Venga usted a la enfermería—le dijeron.

—Aguarden a que termine—contestó.

Con una admirable sangre fría prosiguió dándose tirones hasta que hubo terminado la dolorosa y cruenta operación; entonces dijo a los que, atónitos, le dejaban hacer.

—Ya pueden llevarme.

Academia Politécnica

GERUNDENSE

AVISO

Desde el día 15 empezaron las clases nocturnas a las 7 de la noche, la de adultas en los bajos de la casa núm. 18, de la calle del Carmen, y la de adultos a las 7 y media, en el salón de fiestas de la Unión Republicana de esta capital.

Dado el carácter gratuito de estas clases, se advierte que el material deberán procurárselo los alumnos.

Cuantos deseen asistir, pueden inscribirse en la Conserjería de la mencionada Sociedad.

La Junta

Noticias

De Camprodón comunican que ha concluido la recolección de la patata, siendo la cosecha sólo regular en cantidad y buena de calidad. Los cosecheros no la venden en espera de mejor precio para primeros de año; ahora se pagan a 10 y 13,50 pesetas la carga.

Ha tomado posesión de su cargo en el regimiento de infantería de San Quintín, el comandante don Dámaso Rodríguez.

Habiéndose ausentado de esta región el capitán general, queda encargado del mando de la misma el general de división gobernador militar de esta plaza don Higinio de Rivera y del despacho de la Capitanía general el general subinspector don Luis Mackenna, continuando ambas autoridades ejerciendo las funciones de sus respectivos cargos.

Se ha remitido al Senado, por haberlo reclamado con fecha 20 Julio último, el expediente y nota de observaciones de la dirección general de Obras públicas, referente al ferrocarril de Olot a Gerona.

En Suiza no hay clase en las escuelas los días en que hace mucho calor, porque opinan los profesores que el cerebro no puede trabajar cuando el calor es excesivo. Cuando el termómetro llega a cierto punto, se cierran las clases.

La Juventud Republicana de Lérida, continuando su labor cultural, ha organizado para el próximo invierno un notable curso de conferencias.

Se cuenta ya con el concurso de los señores don César Augusto Torres, don Guillermo Graell, don Javier Gambús, don Alberto Bardadas, don Joaquín Lluhi y Rissech, doña Carmen Karr, don Rosendo Serra y Pagés, don Julio Collado, don Pedro Corominas, don Manuel Mer y Güell, don Ramón Turró, don José Zulueta, don Román Jori, don Dionisio Puig, don Julio Soler, don Enrique Orobite, don Amadeo Hurtado, don Alberto de

Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampisteria y Ferrería
Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI
Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10
GERONA

Kiosco de Publicaciones
VDA. DE CIRIACO MARULL
Rambla de Alvarez. - GERONA
Venta de periódicos y diarios
CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco
Número suelto, 5 céntimos.
SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado
COLL SALIETI
ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería
Gran surtido de GORRAS de todas clases
ESPECIALIDAD A LA MEDIDA
TERESA COROMINAS DE FITA
10. - Ciudadanos, - 10. - GERONA
Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS
DE TODAS CLASES
REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS
Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería
Surroca hermanos
Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
de avisos y noticias
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Gerona una peseta. al mes. — Provincia y resto de España
cuatro pesetas. trimestre
ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

CIUDADANIA

JUAN ROVIRA MASSANA
ofrece con grandes garantías é inmejorables condiciones, las máquinas para coser «Singer» que son las mejores del Universo.
Antes de comprar máquinas, entérese de las condiciones en que las cede el representante en Amer de la Casa «Singer».
Grandes regalos á los compradores

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona. — GERONA
CALLE DEL NORTE, 1, BAJOS. — GERONA
Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,
para los asegurados á LA PRRVISORA

NUEVO TALLER

PROCEDIMIENTO MODERNO
en el lavado y teñido de mantillas, velos
y mantos de luto

VERDADERA ESPECIALIDAD
en visillos, cortinas, cortinajes,
estores de seda, lana y algodón en blanco
y colores, nubes y otros varios objetos
ACTIVIDAD Y ECONOMÍA

Calle del Norte, núm. 1. - 3.

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

"Excelsior"
á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.--Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util é los niños y é todo el mundo

Una peseta los 200 gramos
Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico
Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.—
Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón
—Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario
CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º — Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción
Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.
Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.
También se abonan las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						IMPOSIBILITACIÓN	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCIÓN
	MEDICINA DIARIAS	CIRUJIA MAYOR DIARIAS	CIRUJIA MENOR DIARIAS	Pequeñas	Cantidad mensual	Cantidad mensual			
60	50	1	75	10	12	50	15		
20	3	2	60	20	25	—	30		
75	4	3	25	30	37	50	45		

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.